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БЛАГОУСТРОЙСТВО

БЛАГОУСТРОЙСТВО

ИМИДЖЕВОЕ ТАЯНИЕ АДМИНИСТРА-
ЦИЯ ВТОРОГО ПО ЧИСЛЕННОСТИ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА СТРА-
НЫ СТАБИЛЬНО НЕ СПРАВЛЯЕТСЯ С ЧИСТКОЙ СНЕГА  НА 
3,5 ТЫС. КМ ВВЕРЕННЫХ АВТОДОРОГ И 15,9 МЛН КВ. М 
ТРОТУАРОВ. В ДНИ, КОГДА ПЕТЕРБУРГ ЗАМЕТАЛО, ОН СМОГ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНО МОБИЛИЗОВАТЬ ДВОРНИКОВ И ТЕХНИКУ 
ЛИШЬ В ПРЕДЕЛАХ 10–11%. УЖЕ ВЕСНОЙ, НА ФОНЕ ТЕ-
ПЛЫХ МАРТОВСКИХ ДНЕЙ И ЗНАЧИТЕЛЬНО БОЛЕЕ ГОРЯ-
ЧИХ ПОЛИТИЧЕСКИХ ВОПРОСОВ ВЛАСТИ ДЕКЛАРИРОВАЛИ: 
«СНЕЖНОГО КОЛЛАПСА В ГОРОДЕ НЕ ПРОИЗОШЛО». ХОТЯ 
ОПРОШЕННЫЕ SR ЭКСПЕРТЫ УВЕРЕНЫ, ЧТО БУДУЩИЙ СЕ-
ЗОН ХОЛОДОВ МОЖЕТ ВНОВЬ СТАТЬ ПЕРФОРМАНСОМ. ЯНА ЩУКИНА

По оценке региональных властей, кам-
пания по уборке снега зимой 2021–2022 
годов прошла «в целом удовлетворитель-
но». SR направил несколько запросов с 
просьбой прокомментировать ее резуль-
таты, в том числе главе Петербурга Алек-
сандру Беглову, но ответы получил только 
от пресс-службы вице-губернатора Анато-
лия Повелия.

Этой зимой, как и в прошлом году, тро-
туары города покрывались несчищаемой 
коркой льда, отчего передвижение по ним 
становилось опасно, правые полосы про-
езжих частей нередко выполняли роль 
склада сугробов, парковочные места, в 
том числе платные, могли не расчищаться 
несколько недель, а на обочинах, автобус-
ных остановках и пешеходных переходах 
вырастали заборы из снега. Петербурж-
цы стали использовать поверхности (лед 
на Фонтанке или успевший стать знамени-
тым сугроб на Дворцовой площади) в ка-
честве холстов для посланий и начертания 
фамилий политических деятелей, после 
чего процесс расчистки территории зна-
чительно ускорялся.

Проблема уборки осадков и мусора 
получила отражение в фольклоре группы 
«Ленинград»: «В  Питере — говно, пока 
так»,— выводят солистки коллектива 
на фоне загаженного двора. Чиновники 
нашли для ее описания другой афоризм: 
и в январе 2022 года перед депутатами 
Законодательного собрания, и сейчас 
в ответ на запрос SR власти, объясняя 
низкое качество работ, ссылаются на 
«лоскутное одеяло ведомственной при-
надлежности».

Дело в том, что заказчиками чистки раз-
личных частей города выступают разные 
структуры: например, за автодороги и 
тротуары в большинстве случаев отвеча-
ет комитет по благоустройству (он отдает 
работы на подряд по результатам конкур-
сов), а за дворы — муниципалитеты и жил-
комсервисы. Так, в 2022 году за большие 
объекты отвечали традиционно выпол-
нявшие эти работы в Петербурге восемь 
компаний, в основном подведомственные 
Смольному: АО «Коломяжское», ООО «СП 
„Северное“», СПб ГУДП «Центр», СПб 
ГУДП «Путь», СПб ГУДСП «Петродворцо-
вое», СПб ГУДСП «Курортное», АО «Ав-
тодор», АО «Автопарк № 7 „Спецтранс“». 
Администрации районов, в свою очередь, 

заключили контракты на уборку дворов с 
48 организациями, в том числе с жилком-
сервисами и частными подрядчиками.

ЧУВСТВИТЕЛЬНЫЙ МОМЕНТ По дан-
ным SR, по крайней мере один раз — в 
начале марта 2022 года — подконтроль-
ные Смольному региональные СМИ на 
фоне встречи губернатора Петербурга 
с президентом РФ Владимиром Путиным 
готовили новость об отставке Алексан-
дра Беглова. С бессилием в борьбе с се-
зонными проблемами когда-то связывали 
и перевод в Совет федерации Валентины 
Матвиенко, бывшей главой города с 2003 
по 2011 год (см. «Ъ» от 04.07.2011). Сме-
нившего ее Георгия Полтавченко крити-
ковали за фанатичное использование 
реагентов, которые, впрочем, не сильно 
помогали обезопасить город в зимний 
период и уж точно не способствовали 
его облагораживанию.

Зима 2021–2022 годов стала аномаль-
ной по количеству осадков и числу залпо-
вых снегопадов, объясняют в администра-
ции. В  декабре и январе было по шесть 
бесснежных дней, то есть всего 20% из 
двух месяцев, подчеркивают там. Впро-
чем, относительно, например, соотноше-
ния выходных и будней для среднестати-
стического россиянина такая загрузка не 
кажется чрезмерной: субботы и воскресе-
нья занимают около 27% времени месяца. 
За последние десять лет прошедшая зима 
стала второй по количеству собранных и 
вывезенных с улиц Петербурга осадков, 
говорят в комитете по благоустройству. 
По состоянию на 13 апреля на снегопла-
вильные и снегоприемные пункты было от-
правлено 4 млн куб. м снега. Больше ути-
лизировали только зимой 2018–2019 годов 
(4,1 млн куб. м).

В администрации города признают, 
что сверхнормативный объем осадков 
вызвал сложности в работе, например, 
привел к полному заполнению несколь-
ких снегоприемных пунктов уже в начале 
зимы, поэтому для временного складиро-
вания использовались площадки в самом 
городе. Уборке мешает запаркованность 
улиц и дворов, сетуют в администрации, 
машины препятствуют проезду служеб-
ной техники и сбросу снега и наледи с 
кровель домов. Правда, положение ав-
томобилистов и коммунальщиков соза-

висимое: простоявшую несколько дней 
в не убираемой зоне машину технически 
невозможно передвинуть.

По официальным данным Смольного, 
в дневное время со снегом в этом сезоне 
боролись более 1  тыс. единиц техники и 
более 1,1 тыс. коммунальщиков, ночью — 
около 900 машин и 350 дворников. Во дво-
рах ежедневно работало более 700  еди-
ниц техники и привлекалось около 7 тыс. 
дворников. В  дни обильных снегопадов 
цифры увеличили до 768 и 7801 соответ-
ственно. Дорожными предприятиями к ра-
боте в зимний период было подготовлено 
1756  единиц техники, число водителей и 
механизаторов составляло более 3  тыс., 
штат дворников — более 500, а дополни-
тельно к работам по срочным контрактам 
могли привлечь еще 1284 человек.

РАСЦВЕТ СТРУКТУР В этом году коми-
тету по благоустройству, который контро-
лирует уборку снега, выделено 13,2 млрд 
рублей на содержание дорог. Подгото-
виться к следующему сезону в Смольном 
решили на структурном уровне. Так, для 
повышения качества уборки во дворах 
на базе существующих государственных 
районных жилищных агентств (ГУЖА) 
планируется создать государственные 
бюджетные учреждения (ГБУ). Подоб-
ные формирования появятся и на основе 
нынешних государственных унитарных 
дорожных предприятий (ГУДП). Правда, 
каким образом перекладывание ответ-
ственности на ГБУ может качественно 
улучшить ситуацию, в Смольном не уточ-
нили. Кроме того, здесь также рассчиты-
вают на некую автоматизацию процессов 
с помощью государственной инфосисте-
мы «Дорожная уличная сеть», которая 
должна объединить данные о работах по 
содержанию и уборке всех городских 
территорий независимо от того, кто вы-
ступает их заказчиком. Количественные 
показатели по технике и штату дворников 
в следующем сезоне в администрации 
Петербурга пока оставили без разъясне-
ний: неизвестно, есть ли дефицит, плани-
рует ли город закупать новые машины и в 
каком объеме. В  январе 2022 года пред-
ставители жилищного комитета заявляли, 
что дополнительно требуется около 5 тыс. 
дворников, однако каким образом будет 
создаваться такой резерв, данных нет. 

В  аппарате Анатолия Повелия напомни-
ли, что этой зимой по срочным трудовым 
договорам привлекались временные спе-
циалисты с почасовой оплатой «день в 
день», но оценок эффективности такой 
схемы и экономии для бюджета не пред-
ставлено.

Среди положительных изменений к но-
вому сезону в Смольном называют уве-
личение числа снегоплавильных пунктов 
— сейчас идет работа по проектированию 
трех дополнительных баз. Сроки стро-
ительства и финансирование проектов 
власти не комментируют. По данным На-
циональной ассоциации зимнего содер-
жания дорог (Росзимдор), в Петербурге 
работает 11  снегоплавильных пунктов и 
7 снегобаз, но этого недостаточно. Руко-
водитель аппарата Росзимдора Анна Кли-
ментова полагает, что экономичнее будет 
предварительно в случае необходимости 
заключить договоры аренды техники со 
строительными и сельхоз организациями 
вместо удержания их на балансе. Кроме 
того, потребуется пересмотр материалов, 
считает она, так как ни раствор техниче-
ской соли, ни песко-соляная смесь, ис-
пользуемые в Петербурге в качестве ре-
агентов, не могут эффективно справиться 
с наледями.

Президент фонда развития городского 
самоуправления «1870» Кирилл Страхов, 
напротив, говорит, что децентрализация 
функций по уборке снега, направление их 
в муниципалитеты может не только улуч-
шить контроль и соответствие требовани-
ям со стороны жителей районов, но и обе-
зопасить имидж губернатора-дворника, 
который не справляется с чисткой двора. 
«За муниципальным трактором будет сле-
дить каждая парадная и вытрясет душу из 
муниципального депутата, если трактор 
проедет мимо их дома. Децентрализация 
укрепила бы позиции губернатора. Еже-
годный перформанс „зима наступила вне-
запно“ обнажает весь абсурд сложившей-
ся системы управления. Губернатор метет 
улицы, забросив генплан и строительство 
метро, выступая в роли дворника. Намно-
го эффективнее было бы вступить в союз 
с горожанами — перейти из положения 
нерадивого исполнителя в позицию эф-
фективного контролера и вместе с ними 
отслеживать работу муниципалитетов»,— 
заключает он. n

В ПЕТЕРБУРГЕ ВОПРОС ЗИМНЕЙ УБОРКИ — ПОЛИТИЧЕСКИЙ, А ПОПЫТКИ ГРАДО- 
НАЧАЛЬНИКОВ РАСПРАВИТЬСЯ С ОСАДКАМИ РОЖДАЮТ ВСЕ НОВЫЕ МЕМЫ. ПОКА 
ЭТОТ СОЦИАЛЬНЫЙ ТРАМПЛИН РАБОТАЕТ НАВЫЛЕТ
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